

Ostsee zu. Durch preussische Hülfe — die jedoch nicht ernstlich gemeint war — unterstützt, gelang es, die Dänen aus den Herzogthümern theilweise zu vertreiben. Diplomatische Einmischung fremder Mächte jedoch, hauptsächlich der englischen Regierung, brachte Preußen dahin, die militairischen Vortheile aufzugeben. Der Frieden zu Malmo 26. August überlieferte die deutschen Staaten auf's Neue der dänischen Herrschaft, zur Entrüstung des ganzen deutschen Volkes.

Italien in Aufruhr, die Ungarn gegen Oesterreich im Kampfe, das alte Wien ein Schlachtfeld, so zeigten sich die politischen Zustände. Mit der Frankfurter Nationalversammlung, deren Schwäche sich mehr und mehr offenbarte, ging es rasch abwärts. Nachdem Friedrich Wilhelm IV. von Preußen die ihm von der Versammlung feierlich angetragene deutsche Kaiserkrone in stolzer Verachtung abgelehnt hatte, zerstreuten sich die Redner der Paulskirche allmählich. Ein kleiner Theil der Versammlung tagte noch einige Zeit als Kumpfparlament in Stuttgart; damit war das mit so viel freudenvoller Begeisterung unternommene Werk erfolglos zu Grabe getragen.

Freunde der alten Zeiten und Zustände hatten nicht übel Grund, die Neuerungen wie die Neuerer zu verdammen und zu verspotten, deren Werk eben so schnell vom Wind verweht zu werden schien, als es der Sturm anfernbaut hatte. Blöde Augen sehen eben nur das Nächste. Daß es vorbereitende Versuche geben muß, welche ihrer Natur nach auf zweifelhaften Erfolg angewiesen sind, die aber den Boden sichern für die daraus erwachsenden vollwichtigen Thatsachen, ist ein schwer zu fassender und noch schwerer festzuhaltender Gedanke im Moment des Handelns. Was würde der König von Preußen gedacht haben, wenn man ihm hätte sagen können, daß sein jüngerer Bruder dereinst der allgeliebte deutsche Kaiser sein würde, der Hort und Schutz für die Einheit und Freiheit unseres theuren Vaterlandes?

Die Aufstände wurden niedergeworfen und in Italien, Ungarn wie auf deutschem Boden unter blutigen Kämpfen der gewohnte Zustand zurückgeführt. Das arme Schleswig-Holstein war, wie oben erwähnt, von Deutschland verlassen, seinen Drängern wieder anheimgefallen. Die junge deutsche Flotte ward an die Meistbietenden verkauft. Tausende haben ihre Begeisterung oder ihre Unvorsichtigkeit mit dem Verluste des Lebens oder der Freiheit büßen müssen und zu Frankfurt saß wieder der alte Bundestag, als wenn er nie weg gewesen wäre.

In Frankreich, von wo der Sturm ausging, war die Republik thatsächlich gestürzt, als der jüngere Napoleon zu ihrem Präsidenten erwählt ward, um dann im Dez. 1852 nach einer Straßenschlächtereie, die in drei Tagen 10—12,000 Menschen hinraffte und welche man Staatsstreich nannte, unter dem Namen Napoleon III. den französischen